

la Comisión. -----

Como tercer punto del orden del día, se dispensó la lectura del acta de la sesión anterior y se sometió a consideración de la Comisión, siendo aprobada por unanimidad. -----

Como cuarto punto del orden del día, la presidenta Fernanda Bayardo dio cuenta a la Comisión de la mesa de trabajo programada con la Coordinadora de Innovación Ciudadana de Ollin, Jóvenes en Movimiento A.C., Patricia Santamaría, sobre los retos de la democracia participativa en el marco de la contingencia sanitaria por COVID-19.

A manera de introducción, la presidenta de la Comisión, Fernanda Bayardo, mencionó que estamos a pocas semanas de la jornada electoral más grande y significativa en la historia de nuestro país, donde se disputarán más de 20,000 cargos a lo largo de todo el territorio nacional. Señaló que la pandemia por COVID-19 ha traído diversas complicaciones, sin embargo, es fundamental apostar a la consolidación de la vida democrática y la participación ciudadana en la toma de las decisiones. Acto seguido, la concejal Bayardo dio la bienvenida a la Titular de la Coordinación de Innovación Digital, Patricia Santamaría y solicitó a la Secretaría Técnica de la Comisión dar lectura a su semblanza.-----

Antes de comenzar su exposición, la invitada Patricia Santamaría, manifestó su agradecimiento a la Comisión por la invitación para dar a conocer el proyecto "Me gusta que votes" (www.megustaquevotes.mx) impulsado desde la asociación Ollin A.C., así como diversos proyectos en los que no solamente se busca el empoderamiento de las personas jóvenes a través de la participación en organizaciones con voluntariados, sino también en la esfera laboral y política. La coordinadora mencionó que esto se lleva a cabo debido a que la ciudadanía tiene el poder y la fuerza de tomar las decisiones ya que son ellos los que conocen su



comunidad y quienes pueden poner sobre la mesa las necesidades y las soluciones para transformar su entorno, y así poder involucrarse en la toma de decisiones de los asuntos públicos que les competen. -----

En materia de vinculación política, la Coordinadora Santamaría señaló que desde la asociación de la que forma parte se llevan a cabo Encuentros con Legisladores, donde convocan a diversas legisladoras y legisladores para poner sobre la mesa los temas de interés general relacionados con diversas agendas, como protección de datos personales, acceso a la información pública, gobierno abierto, Ley de Participación Ciudadana, así como todo lo relacionado con el Presupuesto Participativo. La Coordinadora mencionó que un gran logro sobre este último tema fue el desarrollo de la página www.presupuestoparticipativo.org, donde se puede encontrar un mapeo de los proyectos de presupuesto participativo en toda la Ciudad de México desde el año 2014 así como información relevante de cada uno de ellos, como el número de votos por el cual ganó el proyecto y el rubro donde se encontraba para tener un registro que permita en próximos años generar nuevas propuestas de participación ciudadana.----

En relación con la iniciativa “Me gusta que votes” (www.megustaquevotes.mx) mencionado al inicio de la sesión, la Coordinadora de Innovación Ciudadana mencionó que es un proyecto que nació en 2018 con el propósito de promover el voto informado y responsable de las personas jóvenes, sobre todo aquellas personas que iba a ser la primera vez que ejercerían su derecho a ejercer el voto mediante información compartida en la página web y en diversas redes sociales para que de una manera sencilla, práctica y más accesible se pueda conocer las facultades y atribuciones de los alcaldes, diputados, senadores e incluso sobre las instituciones que se encuentran involucradas en los distintos procesos electorales. -----

Respecto a la actual contienda electoral, la Coordinadora de Innovación Ciudadana mencionó que es importante salir el 06 de junio y votar en las elecciones, más grandes



y complejas de nuestro país, ya que, aunque se van a disputar más de 20,000 mil cargos de elección popular, el verdadero reto es realizar este ejercicio con las medidas sanitarias necesarias para proteger del virus SARS CoV-2 (COVID-19) a los 95 millones de ciudadanos y ciudadanas que se encuentran registrados en el padrón electoral, así como a los más de 1.5 millones de personas que serán funcionarios de casillas. -----

La concejal Fernanda Bayardo, agradeció a la Coordinadora Santamaría la gran explicación sobre las labores de la Asociación Civil, Ollin, Jóvenes en Movimiento mencionando que es un gran reto fomentar la participación juvenil ya que 1 de cada 3 personas en México es menor de 29 años.-----

Posteriormente, la concejal presidenta mencionó que, para esta contienda electoral, de las 95 millones de personas registradas en el padrón electoral, 7 millones se encuentran en la Ciudad de México, sin embargo, el Instituto Electoral de la Ciudad de México calcula (según elecciones intermedias anteriores) que solo salgan a votar el 40%. De igual forma, puntualizó que tenemos un gran reto como ciudadanía ya que nos tocará elegir a 16 alcaldes o alcaldesas, 160 concejales, 66 diputadas y diputados locales en toda la Ciudad de México y 24 diputados que estarán el Congreso Federal recordando en todo momento que el 50% de los cargos de elección popular se encuentran designados a mujeres para poder garantizar la paridad de género. -----

Para seguir con la conversación, la presidenta de la Comisión planteó una serie de cuestionamientos para seguir profundizando en el tema y conocer el punto de vista desde la sociedad civil relacionados con los retos de la democracia participativa en México, el rediseño de las campañas electorales, los debates como medios de comunicación con la ciudadanía, así como el desarrollo de la jornada electoral y la elección de la primera diputación migrante en la capital.-----

La Coordinadora de Innovación Ciudadana de Ollin, Patricia Santamaría, mencionó



que ejercer el voto es una oportunidad que no se puede dejar pasar y que es una responsabilidad de la ciudadanía que no termina el 06 de junio, sino que también nos corresponde dar seguimiento a las propuestas y a su cumplimiento. -----

Respecto a la diputación migrante, la ponente indicó que será la primera vez que se utiliza esta figura en la Ciudad de México sin embargo comentó que, desde la Asociación de Ollin, ya cuentan con un proyecto llamado "Embajadores de la Democracia" en el que se busca a aquellas personas con nacionalidad mexicana que residen en el extranjero para conocer su percepción y su participación en la vida democrática de su país. Posteriormente comentó que con la figura de diputación migrante se crea una oportunidad de representación de la comunidad chilanga que radica en el extranjero para que su voz pueda ser escuchada en el congreso local. ---

La Coordinadora Santamaría comentó que derivado de la contingencia sanitaria se han adaptado las circunstancias para realizar campaña, sin embargo, eso no implica que no estemos enterados de las propuestas de las y los candidatos, por lo que es de suma importancia que, en la medida de nuestras posibilidades, podamos estar pendientes de los debates en línea para cerciorarnos que las y los candidatos conozcan las necesidades de nuestra comunidad. -----

De igual forma, puntualizó que las y los ciudadanos pueden participar como observadores electorales durante el proceso electoral para conocer y evaluar cómo se están llevando a cabo las campañas, que el discurso que tienen las y los candidatos que esté libre de violencia de género, así como el desarrollo del proceso electoral en general. Destacó que dentro de este proceso será fundamental garantizar que la voz de la niñez y de las juventudes sean escuchadas y tomadas en consideración por los distintos actores involucrados en la jornada electoral. -----

La presidenta de la Comisión hizo uso de la voz para agradecer a los vecinos que se

encontraban conectados vía remota por estar presente en la cuarta sesión ordinaria, y antes de cederle el uso de la voz a la concejal Eugenia Jordán realizó una última pregunta a la Coordinadora sobre cuál era su opinión sobre la reelección en México como un mecanismo de profesionalización y de continuidad de proyectos de las y los candidatos a los distintos cargos de elección popular.-----

Al respecto, la Coordinadora de Innovación Ciudadana, Patricia Santamaría mencionó que la reelección es un tema importante ya que las acciones positivas que realizan los gobiernos deben tener continuidad. También mencionó que es momento de seguir utilizando las tecnologías de la información para poder estar en contacto con nuestros representantes populares y así poder dar puntual seguimiento a nuestras peticiones e inquietudes, así como a los distintos procesos de fiscalización de cada una de las candidaturas. -----

Finalmente, la Presidenta de la Comisión agradeció nuevamente la participación de la invitada especial y le cedió el uso de la voz a la concejal Eugenia Jordán.-----

Por su parte, la concejal Luz María Eugenia Jordán Hortube, agradeció la presencia de las y los vecinos que estaban sintonizando la sesión y la presencia de la Coordinadora de Innovación Ciudadana de Ollin, Jóvenes en Movimiento A.C., Patricia Santamaría. Posteriormente, la concejal Jordán mencionó que es importante atacar la apatía de un sector como las y los jóvenes que continúa siendo muy importante para estos procesos democráticos electorales, y que por muchos años fueron olvidados por la política, con pocos programas sociales, pocos apoyos dejando a la deriva a más de una generación. -----

La concejal Jordán hizo referencia a la pérdida del bono demográfico en nuestro país, lo cual podría convertirse en un problema generacional en los próximos años, al tener más gente mayor que jóvenes en nuestra economía. Por ello mencionó que es muy

importante que continuemos impulsando la participación de los jóvenes, no solamente en la política sino en todos los ámbitos de la vida académica, laboral y de incidencia. -

La concejal Jordán refirió que, de acuerdo con el Instituto de la Juventud de la Ciudad de México, hay aproximadamente 3 millones de jóvenes en nuestra ciudad a los cuales les han importado distintos temas como la agenda global, la salud, el bienestar, el acceso al agua, al agua, la educación, la pobreza, acceso al trabajo y la igualdad. Sin embargo, la concejal mencionó que se tiene que reconocer que la importancia de los jóvenes no es un tema de partidos ni un tema de ideologías, es el reconocimiento de sus derechos, del derecho a la vida libre de violencia, a la educación, a la salud, los derechos de las minorías y sobre todos los derechos de las mujeres jóvenes a quienes queremos darles un mejor México, más incluyente y seguro para todas. -----

Posterior a su mensaje inicial, la concejal Jordán mencionó que tenía algunos cuestionamientos relacionados con el incremento presupuestal a las universidades públicas para una mejor educación y sobre qué políticas públicas se pueden implementar por parte del gobierno local o federal para mejorar el nivel educativo, así como también sobre la implementación del programa Pilares para ofrecer capacitación a todas las personas, pero de forma particular a los jóvenes, y sobre los talleres y programas de las alcaldías como Benito Juárez en materia de capacitación para jóvenes y el impacto en la relación entre autoridades locales y las juventudes. -----

La Coordinadora Santamaría respondió que es muy difícil que los jóvenes sean partícipes dentro del tercer sector, ya que no se motiva a que este grupo sean los tomadores de decisiones desde organizaciones civiles, carreras de humanidades o artísticas. En ese sentido, mencionó que existe poca confianza hacia los jóvenes ya que para ciertas situaciones piden muchos requisitos lo que implica tener que adaptarse a oportunidades diferentes como terminar una carrera, obtener un empleo para conseguir una vivienda, tener una familia, tener seguridad social, entre otros. Por



ello, la Coordinadora mencionó que desde Ollin, Jóvenes en Movimiento A.C., así como desde el trabajo de otras organizaciones, se ha buscado posicionar a las juventudes como son, líderes en el tema de cambio climático, juventudes enfocadas y organizadas para llevar propuestas a los Congresos, para presentar amparos, para levantar la voz y exigir a sus gobiernos. En ese sentido, mencionó que esto se logra dándoles las herramientas a las y los jóvenes para que tengan ese liderazgo político y que sea la juventud misma quien les abran espacios a otras juventudes. -----

La concejal Jordán agradeció a la Coordinadora las respuestas y puntualizó que no todo tiene que ir enfocado a las exigencias académicas, ya que hay muchas personas que tienen muchas aptitudes, por ello mencionó que es importante abrir espacios y darles oportunidades a todos los jóvenes. La concejal Jordán reiteró que los Pilares son lugares que creó el Gobierno de la Ciudad de México para ofrecer a los jóvenes ciertos oficios, para permitirles que puedan terminar sus estudios y para que puedan trabajar. La concejal Jordán puntualizó que tenemos que considerar que los jóvenes tienen distintas oportunidades, por lo tanto, la participación debe ser más amplia. ----

Acto seguido, la concejal Jordán realizó diversos planteamientos sobre el papel que juegan los partidos políticos como instituciones para incentivar la participación de los jóvenes y sobre las expectativas de la organización sobre la democracia, en particular en el contexto de la pandemia y el uso de la tecnología para fomentar la participación ciudadana y para garantizar la transparencia en los gastos de las campañas a los diversos cargos de elección. -----

Respondiendo a las preguntas de la concejal Jordán, la Coordinadora de Innovación Ciudadana mencionó que existen grupos juveniles que dentro de los institutos políticos se les permiten tener cuotas jóvenes para cargos de elección popular. En el mismo sentido, hizo referencia a una lucha distinta que están llevando a cabo diversos jóvenes para la aprobación de una Ley General de Juventudes, así como otras leyes que están



en temas de medio ambiente, de educación, de cuestiones laborales, entre otros temas. -----

En materia de redes sociales, la Coordinadora comentó que hay que estar informados para poder identificar las denominadas fake news, lo cual se puede lograr consultando información de cuentas que sean de personas o partidos oficiales, las cuales contienen información verídica y confiable para la ciudadanía. Al respecto, mencionó que desde Ollin están promoviendo el uso de hashtag #2021MiPeticiónEs, como una manera en la que la ciudadanía pueda acercarse a las y los candidatos y presentar sus propuestas. -----

En materia de transparencia, la Coordinadora Santamaría mencionó que es importante conocer aquellos mecanismos que permitan conocer los recursos que se están empleando, para qué se están destinando dichos recursos, de dónde provienen, de cuánto dispone cada uno de los candidatos y candidatas, razón por la cual es importante que la ciudadanía se acerque a preguntar en redes sociales y si no les brindan la información, se haga uso de la Plataforma Nacional de Transparencia, donde van a poder encontrar todos esos ingresos que se están obteniendo, no solamente partidos políticos, si no, cualquier dependencia en todo el país que ejerza recursos públicos, no solo sobre este ejercicio sino también sobre ejercicios pasados. -----

La Presidenta de la Comisión, Fernanda Bayardo, agradeció a Patricia Santamaría la información proporcionada y las preguntas respondidas, así como a las y los vecinos que les hicieron llegar sus dudas durante la transmisión. De igual forma, puntualizó que hay que seguir trabajando para que las oportunidades lleguen a los jóvenes y se generen condiciones que les permitan salir adelante. -----

En respuesta a diversos comentarios realizados en redes sociales, la concejal Fernanda Bayardo enfatizó que la reelección ya está establecida en el marco legal,



pero debe ser importante que esta sirva como un mecanismo para aprobar o no la gestión de las personas que estuvieron en su cargo. -----

Asimismo, señaló que los diversos mecanismos de participación ciudadana que hoy están reconocidos en la Constitución de la Ciudad de México, como el poder elegir a nuestros representantes, es la principal vía que tenemos como ciudadanos para ser escuchados y defender las causas que nos importan como sociedad. De igual forma, puntualizó que no debemos olvidar que esta jornada electoral nos brinda la oportunidad de emitir un voto informado, de poder conocer a nuestras candidatas y candidatos, y sus propuestas, y sobre todo, que juntos podamos seguir tomando las mejores decisiones para nuestras colonias, para nuestra alcaldía y para nuestra ciudad.

Finalmente, la concejal Bayardo agradeció la presencia y la disposición de la Coordinadora de Innovación Ciudadana de Ollin, Jóvenes en Movimiento A.C., Patricia Santamaría por asistir a la mesa de trabajo organizada por esta Comisión de Planeación, Desarrollo y Participación de la alcaldía Benito Juárez. -----

Como quinto punto del orden del día, se dio cuenta que no se registraron asuntos generales para su discusión por las personas integrantes de la Comisión.-----

Habiéndose agotado todos los puntos del orden del día, la presidente la Comisión informó que se convocará en tiempo y forma a la próxima sesión ordinaria.-----

Siendo las trece horas con treinta y dos minutos del día veintiuno de abril de dos mil veintiuno, se declaró formalmente clausurada la Cuarta Sesión Ordinaria del año 2021 de la Comisión de Planeación, Desarrollo y Participación del Concejo de la alcaldía Benito Juárez.-----





